

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 15 (1929)
Heft: 22

Artikel: Von der Autorität
Autor: J.D.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-530741>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

tarstufe." Sie gliedert die Arbeit in

- a) theoretische Ausführungen
- b) ein Gesamtunterrichtsthema für Drittklässler (Unser Tannenwald);
- c) ein Gesamtunterrichtsthema für Zweitklässler (Der Hausbau);
- d) ein Gesamtunterrichtsthema für Erstklässler (Die Erstklässler und der Wind).

Fräulein Schäppi zeigt sich auch hier als tiefgebildete, belebene Theoretikerin und als warmführende Praktikerin. Wenn sie schreibt: „Freudiges Arbeiten bedeutet Zeitgewinn, Leben mit Unlust ist bes. bei jungen Schülern Zeitverlust, so stimmen wir wohl alle mit ihr darin überein. Und wenn sie im vorliegenden Schriftchen den Beweis erbringt,

dass arbeitsgemässer Gesamtunterricht Anpassungsarbeit an die kindliche Eigenart ist, so dürfen wir ihr glauben. Wenn die Verfasserin noch den Beweis erbrächte, dass die Mehrzahl der Kinder sich im Gesamtunterricht lernfreudiger und eifriger einfühlen (ohne Einfluss der Lehrerpersönlichkeit, also rein stofflich) als im Fachunterricht mit gelegentlicher Fächerverbindung, so gewinne die Schrift noch einmal so viel an Wert.

Die praktischen Beispiele sind in ihrer kindlichen Art wahre methodische Perlen.

Das Jahressheft der Zürcher Elementarlehrer-Konferenz bietet jedem Elementarlehrer Anregung und wertvolle Belehrung. Es sei deshalb auch der Lesergemeinde der „Schweizer-Schule“ warm empfohlen.

F. F.

Von der Autorität

Unsere Zeit leidet an einer schlimmen und in ihren Folgen recht verderblichen Krankheit. Wir begegnen ihr überall im sozialen Leben: in der Familie und Werkstatt, in der Kaserne, im Staatsleben und auch in der Kirche, überall da, wo Menschen nach gottgewollter Ordnung zusammenleben sollen. Sie tritt auch im Schulzimmer auf und gibt uns Erziehern da besonders reich zu schaffen, weil sie es auf die ständige Untergrabung aller unterrichtlichen und erzieherischen Tätigkeit abgesehen hat. Diese Krankheit heißt Autoritätslosigkeit. Wir erkennen sie an der zunehmenden Ungebundenheit und Schrankenlosigkeit der Jugend, die den Glauben an die Notwendigkeit der Autorität auf der einen und des Gehorsams auf der andern Seite immer mehr verliert. Wir Lehrer erfahren diese Tatsache täglich und vernehmen die bitteren Klagen der Eltern. Soll es in diesem so wichtigen Punkte besser werden, so muß die Autorität wieder eine religiöse Weihen erhalten. Befehlen und gehorchen, herrschen und dienen, vor allem in Schule und Erziehung, müssen wieder auf die erste und höchste Autorität; auf Gott, zurückgeführt werden. Das sagt uns sehr treffend und schön R. Mäder in seiner „Katholischen Aktion“, einem prächtigen

Büchlein, das jeder kathol. Lehrer lesen sollte und mit hohem geistigen Genuss lesen wird:

„— Der Gehorsam besteht ausschliesslich und wesentlich darin, dass man den Willen eines andern tut, weil er der Stellvertreter Gottes ist.

Man darf das vor allem in der Erziehung nicht vergessen. Es gibt Eltern, welche die Kinder zum Gehorchen veranlassen, indem sie sagen: „Wenn du folgst, gib ich dir etwas.“ Das ist kein Gehorsam. Das ist ein Geschäft. Es gibt Kinder, die erst gehorchen, wenn sie alle Gründe wissen, warum sie das und das tun sollen. Das ist Rechthaberei. Der Gehorsam erfüllt seine Pflicht aus dem einzigen Grunde, weil Gott es will, auch wenn es keinen Lohn dafür gibt, auch wenn man nicht einsieht, warum der Befehl gegeben wurde. Wenn wir wollen, dass der Geist der Ordnung wieder in der Welt Einzug halte, dann müssen wir vor allem dafür sorgen, dass der Glaube an das Göttliche im Vorgelebten, an das Gottesstellvertretertum wieder lebendig werde in Familie, Staat, Kirche und Gesellschaft. Sonst ist alles umsonst. Autorität ohne Gott ist eine Ohnmacht. Wenn die Religion die Autorität nicht rettet, ist sie verloren.“

J. D.

Schulnachrichten

Freiburg. Ein Bericht über die glänzend verlaufene Tagung des Erziehungsvereins vom 23. Mai folgt in nächster Nummer.

Glarus. Durch Entscheid des h. Regierungsrates ist dies Frühjahr eine schon längere Zeit schwelende Frage, die Fibelfrage, gelöst worden. Nach langerm Tasten und Ausprobieren der neuzeitlich erschienenen Büchlein in den verschiedensten Schulen des Kantons hat er die „Schweizerfibel“ von Wilh. Kilcherr,

Ausgabe B, endgültig als obligatorisches Lehrmittel erklärt. Sie bringt für unser Land die einschneidendsten Neuerungen. In erster Linie verzichtet sie auf die bis anhin übliche Schreiblese-Methode; ihr Zweck ist vorab, dem Lesen, der Unterhaltung resp. Gemütsbildung zu dienen. Das Schreiben, das so ziemlich getrennt vom Lesen gelernt werden soll, erfolgt erst mit dem zweiten Quartal. Sodann bietet sie gleich von Anfang an die großen lateinischen Buchstaben, die durch